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纷纷与“水军”划清界线
!"月 #日上午，《王的盛宴》宣传人员更

新微博，称此事件是“因为个人一时冲动，让
本就处在风口浪尖上的电影和导演惹上更多
是非，并表示《王的盛宴》已停止了和网络维
护团队的合作”。同时该宣传人员贴出了一张
“网情监控部门分析报告节选”的截图，表示
“希望能够倾听来自观众更多的意见”。

!"月 $日，陆川在杭州宣传时表示，“雇
用水军”是年轻的宣传团队“病急乱投医”，自
己则是躺着中枪。“这不是一个聪明的做法，
但是一个有勇气的做法。”《王的盛宴》投资方
星美影业老总覃宏则表示，《王的盛宴》宣传
权早已下放，星美影业向来“规规矩矩”。

!"月 %日，《一九四二》制片人王中磊对
媒体表示：“华谊兄弟是正规电影公司，绝对
没有花钱雇‘水军’，‘水军’问题公开在媒体
上曝光，这对解决电影营销市场的混乱也有
好处。”
《王的盛宴》宣传负责人同时也是陆川领

导下的“川制作”公司的宣传负责人。他对时
代周报记者表示，在《王的盛宴》无奈雇用“口
碑维护团队”之前，“川制作”从未与水军有过
接触：“我们的宣传工作主要针对‘落地’项
目，即硬广告、媒体报道等。网络推广方面只
有邀请微博大号转发消息，业内通行的花钱
请影评人写好评的做法，我们没有做过。”
……
如此看来，“正规”电影公司都拒“水军”

于千里之外，事实真的如此么？

当下刷分“几乎是必须的”
“《王的盛宴》十一月中旬还找过我，因为

距离上映太近，我就没有接。”在这个行当摸
爬滚打超过 #年的马杰（化名）是业内一家颇
具规模和实力的宣传公司的创始人。“幸好没
有接，否则我们就成了‘年轻的宣传团队
了’。”马杰对陆川忙不迭与网络水军撇清关
系的姿态有几分不屑。身为业内人士，他无法
回避电影宣传对于网络水军的依赖：“这两
年，就我所知道的，几乎每一部国产电影都会
通过专业公司在时光网和豆瓣网上刷分。很
无奈，但在目前的市场环境下，几乎是必须
的。毕竟这是片方和观众能得到的、唯一可以
用数字量化的一个观影感受。”马杰表示，在
电影市场发展、影迷网站崛起、中国电影口碑
一再沦陷的情况下，电影制片方开始谋求利
用水军为影片制造正面舆论。有需求，便有供
给，专业水军团队应运而生。业内都知道，上
映前几日的上座率决定着影院排片，而口碑
在片方看来会影响上座率，因此尽可能控制
口碑带来的影响就成了片方的“重要任务”。
“曾有一部古装‘大片’，头天票房尚可，被疯
狂打低分后，片方一共雇用了 &个水军公司
刷分。结果实在刷得太厉害，直接被封掉了数
千个账号。”

马杰的这一说法，也得到了专业“水军公
司”的呼应。从事“网络数据维护业务”超过 '

年的杨迪已经承接过很多电影的网络宣传工
作，她说：“虽然一部电影更大范围的长线口
碑，归根结底还是由片子本身的质量决定的。
但对一个普通观众的观影选择来说，影响来
自于方方面面，无疑，网络评分仍具有一定的
参考意义。”

微博推广大小号明码标价
杨迪解释说并不能把他们的工作简单理

解为“水军”。“影片进行网络营销推广的根本
目的是在电影上映前通过微博话题制造及转
发、论坛发帖等等，提高电影的曝光率及普通
大众对电影的关注度。一个成熟的网络营销
团队，包括策划、渠道、撰稿，多方面的人力和
资源。‘网络水军’只能算是其中最低端的部

分，其主要功能就是在论坛回贴顶贴，在时
光、豆瓣等内地主流评分网站刷分，完成‘网
推’过程中被量化的一部分内容。”

据杨迪介绍，公司一般会在电影上映前
一个月接下任务：“最先要去天涯论坛，如果
是连载贴的话，一个楼层 '((块，如果是普通
的话题贴，大概 #((块左右一个，大致会保证
十万的点击量。然后会到猫扑、人人等交友类
网站，再就是微博，百万粉丝量级的大号一次
转发需要人民币 !(((元左右，而十万粉丝量
级的商业账号转发一次也需要数百元，这个
要看片方的宣传预算和计划，我们会帮他们
组合一下大小号。基本一部中等制作规模的
商业电影上映，我们需要保证 #(((次转发以
上。”说起这一套流程，杨迪如数家珍。她给记
者举例：“比如我们接过的最小一笔生意，一
部微电影的宣传，%)!"个微博大号转发，'篇

天涯热帖，总共 %(((元。而一些大片，可能有
超过三家我们这样的公司在同时操作，为了
能够相互借力，取得更好的宣传效果。”

杨迪承认，如果上映前在天涯、微博等
阵地所做的“功课”还多少具有“策划”意味
的话，那么电影上映后在豆瓣和时光上的所
作所为就基本是缺乏技术含量的“刷分”了。
“一块钱一条评论，我们都是用老号刷评论
和打分，虽然比较贵，但不容易被发现。现在
网站监管越来越严格，新号非常容易被识
破，如果被封号的话，那么打分和评论的数
据就都不会被采用。”杨迪还告诉记者：“豆
瓣控制很严，另一家主流电影网站相对容易
操作，因为可以通过购买硬广来保证电影的
分数在一个相对合理的范围，但硬广投入比
较大，一般片方会直接跟这家公司对接，我
们不会介入。”

几乎每一部国产电影都“刷分”
年末票房火热比拼，记者对话“网络水军”操盘手———

本报记者 孙佳音 11月29日，冯小刚导演的《一九四二》与陆川导演的《王的盛宴》，同日
上映。

12月1月，《一九四二》率先曝出上映即遭“黑水”低评。
12月3日，陆川导演工作室的成员李静在新浪微博上写下了这样一段

话：“既然选择站在阳光里，就没什么好隐瞒。我们的‘口碑维护团队’是在12
月1日紧急加入的，要不是遭遇（水军）之前的疯狂打压，何必出此下策？费力
而不讨好，水军就是一把双刃剑，但我们恪守的底线是：绝不抹黑其他电影。”

虽然“水军”早已是电影业内公开的秘密，在此之前宣称遭遇水军并“悬榜
捉拿”的个案也偶有出现，但《王的盛宴》还是因罕见的当事人坦白而成为标志
性事件，并火速引爆了新一轮关于“电影水军”的话题。

! ! ! !在竞争对手互下黑手的惯常思维
之外，还有人另辟思路。业内人士“小
宝阿瑞”发表微博称，《一九四二》、《王
的盛宴》遭遇恶意网络评分的背后，可
能是水军挑起的战争：“贺岁档水军泛
滥，我怀疑这根本就是水军公司自己
干的。就像杀毒软件公司造病毒一样。
各家的宣传真没傻到认为黑了别人自
己就能拿高票房吧！所以，陆川也别一
副迫害妄想症患者的样子，其实你们
可能被耍了。不过，这种事最丢人的不
是各个参战方，而是豆瓣和时光网这
些‘专业’平台。”

“中国电影制片方和宣传方基本
上已经把影评人环境和电影评分系统
做死。”从事电影营销的竹聿名指出，
网络影评打分水军泛滥的背后，其实
是内地千疮百孔的影评系统。谣言甚
至是诽谤攻击，充斥着整个影坛的舆
论环境。“做负面贬低别人，几乎等于
零成本，这已经危害了整个行业的健
康发展。”马杰说，“目前整个市场一片
混沌，‘白水’和‘黑水’相互缠斗，使得
豆瓣和时光网的打分系统已如鸡肋。”

一部电影呈现出的品质，是佳作
或者烂片，观众自会分辨，迷信水军与
恶意营销，最终不过是自欺欺人。影评
人张小北在接受采访时劝诫所有的专
业电影公司：“应该从头做起，抵制‘黑
水’。比谁底线更低是一种自杀行为。
因为中国电影是一个整体，当大家都
沉沦的时候，没有人能独善其身。有这
精力和财力，不如先从如何做好电影
开始。” 记者 孙佳音
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